

FUNDACIÓN PARA EL PERIODISMO
PRIMERA PLANA: PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

¿Qué voy a verificar?	La fotografía de una pancarta en la que se exige la renuncia del presidente Luis Arce.
¿Por qué?	Porque recientemente ningún sector pidió la renuncia del presidente Luis Arce Catacora y en redes sociales se está viralizando este pedido, como si fuera verdadero.
¿Dónde apareció?	En Facebook, en la página “Bolivia Federal” Fecha de aparición: 16/11/2020

Inserta la pieza original



DESCRIBAN LA FOTOGRAFÍA QUE VAN A VERIFICAR: Se puede observar una pancarta colgada en el tercer puente del distrito 4, en la zona 23 de Marzo, Av. Costanera, Calle 6, en la ciudad de El Alto, exigiendo la renuncia del presidente de Bolivia Luis Arce, en la parte derecha una Wiphala, debajo del río agua contaminada debido a la gran cantidad de basura que existe, así también, el humo bordea el lugar, debido a la quema de llantas por parte de los manifestantes.

Ciudadanos alteños no exigen la renuncia del presidente Arce

Mediante la página de Facebook “Bolivia Federal”, aseguran que los ciudadanos alteños exigen la renuncia del presidente de Bolivia, Luis Arce, y que en su lugar asuma el cargo el ex mandatario, Evo Morales. En la publicación también incluye una fotografía en la que se puede observar una pancarta con el siguiente texto: “Exigimos la renuncia de Arce”. Sin embargo, la información es falsa, usando herramientas digitales se comprobó que la imagen no es actual y que está modificada, asimismo, dirigentes vecinales del lugar negaron que se haya exigido la renuncia de Arce.

La página descrita afirma que los vecinos alteños afines al Movimiento Al Socialismo (MAS) fueron utilizados como escalera. Esta aseveración se hace porque hasta ese momento, ningún representante alteño habría sido nombrado ministro. Por tal motivo estarían pidiendo la renuncia del primer mandatario del estado y habrían anunciado movilizaciones.

Evidencia de que la publicación de la página “Bolivia Federal” tiene datos engañosos.

La publicación de la página descrita, se realizó el 16 de noviembre del 2020, nuestro equipo de prensa se apersonó al lugar el 19 de noviembre y comprobó que no había ninguna pancarta. También se consultó con los vecinos del lugar, Mario Espinoza y Esther Huanca, ellos aseguraron que durante los últimos 2 meses, no vieron ningún pasacalle en el puente.

“No se ha puesto pasacalles en el puente, ni letreros, tampoco había bloqueos, ni nos han convocado a movilizaciones”, declararon los vecinos.



Fotografía actual del lugar donde estaba colgada la pancarta (elaboración propia).

Después de buscar la foto en “Google Imágenes”, “Yandex” y “TinEye” se constató que la misma no es actual y que está manipulada. La fotografía original contiene el siguiente texto: “Exigimos la renuncia de Áñez” y fue publicada el 9 de agosto en la cuenta en Twitter “Insurgentes”. Uno de sus tuits corrobora que en la ciudad de El Alto se pedía la dimisión de la presidenta interina, Jeanine Áñez”.



Insurgentes
@Insurgentescrp

...

#Último | En la ciudad de El Alto, se ven letreros que piden la renuncia de la Presidenta interina Jeanine Áñez, uno de ellos en la Av. Costanera y la Ceja de El Alto. Fotos Redes Sociales.



6:28 p. m. · 9 ago. 2020 de Bolivia · Twitter for Android

Publicación de la cuenta en Twitter "Insurgentes".

Un día después, el 10 de agosto, el sitio web “Urgente.Bo” también publicó la fotografía original indicando que el MAS y las organizaciones sociales pedían la renuncia de Áñez. Según este portal, días antes, los ciudadanos alteños exigían que las elecciones generales se lleven a cabo el 6 de septiembre de esta gestión. Como ese pedido no fue atendido, cambiaron la consigna y demandaron la renuncia de la ex mandataria.



Publicación del sitio web "Urgente.Bo"

En contacto telefónico con Abel Mamani y Daniel Ramos, representantes del MAS, de la ciudad de El Alto, manifestaron: "La foto está montada, es una imagen de las movilizaciones en pandemia, en la que se pedía la renuncia de Añez. Ha sido realizado por alguna instancia que no tiene afinidad con este partido político".

Por otra parte, mediante una entrevista directa, el presidente de la zona 23 de Marzo, Jaime Conde, afirmó que la pancarta sí exigía la renuncia de Añez y que permaneció colocada en el puente durante el mes de agosto. "La gente estaba caldeada y escribieron ese letrero, estaba colgado todo el mes. Pero, exigían la renuncia de Añez, no de Arce", dijo Conde.

Número de caracteres: 3.062

Extensión 3.000 caracteres

¿QUÉ HERRAMIENTAS UTILIZARON PARA VERIFICAR LA FOTO O EL VIDEO ?

Herramientas:

Búsqueda de imágenes en Google

Yandex

TinEye

Google Maps

Medios de Comunicación y Páginas Digitales:

ATB, Red Uno, Bolivia Tv, Unitel, VTV, Vos tv, El Deber, La Razón, Página 7, Periódico Cambio, El Alto es Noticia, El Alteño, Urgente.bo, "Insurgentes", El corderito Sedicioso, Digitales Conectados, Revista Buenos Días Santa Cruz Oficial, No a la Democracia sí a la dictadura, Deyvis Orozco, Antony Z Jons, 1000 maneras de anular tu voto, Noticias de Bolivia y el Mundo y en el perfil del usuario José Antonio de Clos.

Entrevistas:

Delegado político, del Movimiento al Socialismo (MAS) de la ciudad de El Alto, Abel Mamani.
Presidente de la regional de El Alto, del Movimiento al Socialismo (MAS), Daniel Ramos.
Presidente de la zona 23 de Marzo, Jaime Conde.
Vecinos del lugar.